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Введение. В статье рассматривается материал русскоязычной литературы XVIII в. научного 

жанра (по истории или мифологии), посвящённый языческим божествам полабо-балтийских славян. 

Цель исследования — очертить рамки описанного материала, выявить его источники и степень дос-

товерности. 

Методы. С помощью текстологического и исторического анализа выявляются объём и пределы 

тех сведений, которые предлагали русские исследователи феномена. С приложением сравнительной 

методики достигается представление о том, из каких источников происходят их данные, какие идеи 

рассматриваемые авторы поддерживали, а какие видоизменяли или критиковали, что предлагалось 

ими впервые. Метод источниковедческого анализа позволяет проследить также дальнейшую судьбу 

изложенных ими воззрений. 

Основные идеи исследования, результаты и их обсуждение. В работе рассматриваются книги 

четырёх авторов, первыми на русском языке обратившихся к проблематике религии полабо-

балтийских славян: В. Н. Татищева, М. В. Ломоносова, М. Д. Чулкова и М. И. Попова. В. Н. Татищев 

с двумя работами, посвящённых истории, стоял особняком: его изыскания в названной области ока-

зались не востребованными у современников, хотя обладали большой прозорливостью и глубоким 

обращением к материалу. Показано, насколько В. Н. Татищев был зависим от зарубежной (прежде 

всего немецкой и польской) историографии. М. В. Ломоносов ограничивал свои искания в данной 

сфере, уделив им главу в «Древней Российской истории». Стараясь более критично относиться к ма-

териалу, всё же и он допустил ряд неточностей, оказавших серьёзное влияние на последующую лите-

ратуру. Уже взаимодействующие в своих трудах по мифологии М. Д. Чулков и М. И. Попов в основ-

ном опирались на разработки М. В. Ломоносова, дополняя и изменяя его материалы не столь сущест-

венно. В свою очередь, эти авторы сыграли заметную роль в дальнейшей истории культурного обра-

щения к божествам полабо-балтийских славян. Большой ряд источниковедческих находок предлага-

ется в литературе впервые. 

Заключение. С точки зрения современной науки, на первый взгляд, работы XVIII в. кажутся не-

удачными: их авторы плохо знают источники, больше доверяют позднейшим трактовкам текстов, в 

которых есть место и ошибкам, и даже откровенным домыслам. Средневековым славянам и их веро-

ваниям приписывается ряд черт, которыми на самом деле они не обладали; и наоборот, понимание их 

реалий совершенно неполное. И всё же, некоторый ряд положений рассматриваемой литературы не 

утратил научной актуальности и точности, и тем более невозможно отрицать значительное её воздей-

ствие на позднейшую культуру. 
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Introduction. The article discusses the material of Russian-language literature of the XVIII century in 

scientific genre (history or mythology), dedicated to the pagan deities of the Polabian-Baltic Slavs. The pur-
pose of the study is to outline the scope of the described material, identify its sources and degree of reliability. 

Methods. With the help of textual and historical analysis, the volume and limits of the information of-
fered by Russian researchers of the phenomenon are revealed. With the application of the comparative meth-
odology, an idea is achieved of which sources their data come from, which ideas the authors considered sup-
ported and which ones modified or criticized what was proposed by them for the first time. The method of 
source study allows us to trace the further fate of the views expressed by them. 

Results. The article deals with the books of four authors, who were first in Russian who work with the 
religion of the Polabian-Baltic Slavs: V.N. Tatishchev, M.V. Lomonosov, M.D. Chulkov and M.I. Popov. 
V.N. Tatishchev with two works devoted to history stood apart: his research in this area was not in demand 
among his contemporaries, although he possessed great insight and deep appeal to the material. It is shown 
how V.N. Tatishchev was dependent on foreign (primarily German and Polish) historiography. M.V. 
Lomonosov limited his search in this area, giving them a chapter in “Ancient Russian History”. Trying to be 
more critical of the material, nevertheless he made a number of inaccuracies that had a serious impact on the 
subsequent literature. Already interacting in their works on mythology M.D. Chulkov and M.I. Popov mainly 
relied on the development of M.V. Lomonosov, supplementing and changing his materials is not so signifi-
cant. In turn, these authors played a prominent role in the subsequent history of the cultural appeal to the 
deities of the Polabian-Baltic Slavs. A large number of source studies are proposed in the literature for the 
first time. 

Conclusion. From the point of view of modern science, at first glance, the work of the XVIII century 
seems unsuccessful: their authors do not know the sources well, trust the later interpretations of texts, in 
which there is room for errors and even mystifications. A number of traits are attributed to the medieval Slavs 
and their beliefs, which they did not actually possess; conversely, an understanding of their realities is com-
pletely incomplete. And yet, a number of the provisions of the literature in question have not lost their scien-
tific relevance and accuracy, and even more so it is impossible to deny its significant impact on later culture. 

Keywords: V.N. Tatishchev, M.V. Lomonosov, M.D. Chulkov, M.I. Popov, Slavic paganism, Baltic 
Slavs, Polabian Slavs, Sventovit, Redegost, Triglav. 
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